

ВЕСТНИК
ТОМСКОГО
ГОСУДАРСТВЕННОГО
УНИВЕРСИТЕТА

ИСТОРИЯ

TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL OF HISTORY

Научный журнал

2016

№ 6 (44)

Зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере
массовых коммуникаций, связи и охраны культурного наследия
(свидетельство о регистрации ПИ № ФС 77-29498 от 27 сентября 2007 г.).

Международный стандартный номер сериального издания (ISSN 1998-8613).
Подписной индекс 44014 в объединённом каталоге «Пресса России».
Журнал включен в «Перечень рецензируемых научных изданий, входящих
в международные реферативные базы данных и системы цитирования,
в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций
на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук»,
Высшей аттестационной комиссии.

**РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ НАУЧНОГО ЖУРНАЛА
«ВЕСТНИК ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО
УНИВЕРСИТЕТА. ИСТОРИЯ»**

Галажинский Эдуард Владимирович, д-р психол. наук, проф., ректор Томского государственного университета; **Дацишен Владимир Григорьевич**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой всеобщей истории Сибирского федерального университета (Красноярск); **Иванова Наталья Анатольевна**, д-р ист. наук, главный научный сотрудник Института Российской истории РАН (Москва); **Кирюшин Юрий Федорович**, д-р ист. наук, проф., президент Алтайского гос. университета (Барнаул); **Красильников Сергей Александрович**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой отечественной истории Новосибирского государственного университета; **Лузянин Сергей Геннадиевич**, д-р ист. наук, проф., зам. директора Института Дальнего Востока РАН; **Мерлин Од**, д-р политической истории, проф. Свободного университета Брюсселя (Бельгия); **Саква Ричард**, PhD, проф. Кентского университета (г. Кентербери, Соединенное королевство Великобритании и Северной Ирландии); **Функ Дмитрий Анатольевич**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой этнологии Московского государственного университета; **Ермекбай Жарас Акишевич**, д-р ист. наук, проф. кафедры социально-гуманитарных дисциплин Казахстанского филиала МГУ (Астана); **Суляк Сергей Георгиевич**, канд. ист. наук, гл. ред. международного исторического журнала «Русин», президент общественной организации «Русь» (Молдавия)

**РЕДАКЦИЯ КОЛЛЕГИЯ ЖУРНАЛА
«ВЕСТНИК ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО
УНИВЕРСИТЕТА. ИСТОРИЯ»**

Зиновьев Василий Павлович, главный редактор, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой отечественной истории, декан исторического факультета; **Румянцев Петр Петрович**, ответственный секретарь, канд. ист. наук, доцент; **Фоминых Сергей Фёдорович**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой современной отечественной истории; **Харусь Ольга Анатольевна**, д-р ист. наук, проф.; **Шиловский Михаил Викторович**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой истории России Новосибирского государственного университета

**EDITORIAL COUNCIL OF THE
“JOURNAL OF TOMSK STATE UNIVERSITY.
HISTORY”**

Galazhinsky Eduard V., Dr. of Psychology, Professor, Rector of Tomsk State University; **Datsyshen Vladimir G.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of World History, Siberian Federal University (Krasnoyarsk); **Ivanova Natalia A.**, Dr. of History, Senior Researcher, Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences (Moscow); **Kiryushin Yuriy F.**, Dr. of History, Professor, President of Altai State University (Barnaul); **Krasilnikov Sergey A.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Novosibirsk State University; **Luzyanin Sergey G.**, Dr. of History, Professor, Deputy Director, Institute of Far Eastern Studies of the Russian Academy of Sciences; **Merlin Aude**, PhD (History), Professor of the Free University of Brussels (Belgium); **Sakwa Richard**, PhD (History), Professor of the University of Kent at Canterbury (Great Britain); **Funk Dmitry A.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Ethnology of Moscow State University; **Ermekbay Zharas A.** Dr. of History, Professor of Department of social and humanitarian disciplines of Kazakhstan Moscow State University branch (Astana); **Sulyak Sergey Georgiyevich**, PhD of History, editor-in-chief of the international historical magazine «Rusin», president of public organization «Rus'» (Moldova)

**EDITORIAL BOARD OF THE
“JOURNAL OF TOMSK STATE UNIVERSITY.
HISTORY”**

Zinoviev Vasily P., Editor-in-Chief, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Dean of the Faculty of History; **Rumyantsev Peter P.**, Executive Editor, PhD (History), Associate Professor of the Department of Russian History; **Fominykh Sergey F.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Modern Russian History; **Kharus Olga A.**, Dr. of History, Professor of the Faculty of History; **Shilovsky Mikhail V.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Novosibirsk State University

Журнал включен в базу данных Emerging Sources Citation Index в Web of Science Core Collection.
Журнал включен в базу данных Russian Science Citation Index на Web of Science.

The Journal is included in the Emerging Sources Citation Index in the Web of Science Core Collection.
The Journal is included in the Russian Science Citation Index and put on the Web of Science.

© Томский государственный университет, 2016

СОДЕРЖАНИЕ

CONTENTS

ПРОБЛЕМЫ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ИСТОРИИ

Бакшт Д.А., Румянцев П.П. «Жандармский надзор» за частной золотопромышленностью в Сибири (1870–1880-е гг.): его сущность, формы и проблемы реализации	5
Жерлицына Н.А. «Защитник угнетенного Марокко»: освещение Рифской войны в Советском Союзе в 1920-х гг.	11
Корноухова Г.Г. Деятельность Высшей аттестационной комиссии в довоенный период сталинизма	18
Шереметьева Д.Л. Профессор без образования: социальные лифты российского социума первой половины XX в. в карьере Д.И. Розенберга	29
Иванов А.Г., Безродный К.Э. Судьба генерал-лейтенанта Н.Э. Бредова в эмиграции в Болгарии	38
Корениук В.М., Суслов А.Б. Военная повседневность детей репрессированных родителей в годы Великой Отечественной войны (на материалах Молотовской области)	44
Столетова А.С. Роль библиотек в организации культурно-досуговой сферы населения Европейского Севера России в 1950–1960-е гг. (на примере Архангельской и Вологодской областей)	53

ПРОБЛЕМЫ ВСЕМИРНОЙ ИСТОРИИ

Вакулев С.А. Особенности восточной политики Рима во II в. до н.э.	60
Митюрёва Д.С. К вопросу о преемственности идей Ж. Бодена в трактате Д. Уира	65
Морозов С.В. К вопросу о военно-политическом сотрудничестве Польши и Германии против СССР (1933–1935 гг.)	70
Макутчев А.В. Опыт решения проблемы мавританских беженцев в долине реки Сенегал	79
Белов В.Б., Колесова О.В., Поморина И.В., Оплакская Р.В. «Town and gown»: университет в городском социально-экономическом и культурно-историческом пространстве Европы (на примере Великобритании, Германии, Франции и Польши)	87

ПРОБЛЕМЫ АРХЕОЛОГИИ, ЭТНОГРАФИИ И СОЦИАЛЬНОЙ АНТРОПОЛОГИИ

Митько О.А., Николаева Т.А. Особенности погребального обряда Таштыкского населения (по данным антропологического анализа захоронений под каменными выкладками на могильнике Маркелов Мыс II)	98
Чеха А.Н. Каменные индустрии слоя 3 стоянки Устье реки Кутарей в Северном Приангарье	106
Чеха А.М. Палеолитические местонахождения с бифасами в Северном Приаралье: проблемы хронологии и периодизации	114
Рощупкин А.Ю. Елецкая крепость на южных рубежах Московского государства в конце XVI – первой половине XVII в. (строительство, восстановление, реконструкция)	120
Проценко А.С., Сатаев Р.М. К вопросу об основах жизнеобеспечения носителей кара-абызской археологической культуры	125
Бурнаков В.А., Цыденова Д.Ц. Фетиши <i>As</i> и <i>Tileg töс'ы</i> в мировоззрении и обрядности хакасов (конец XIX – середина XX в.)	134
Текеева Л.К. Анимистические представления тюркоязычных народов Северного Кавказа	140

PROBLEMS OF HISTORY OF RUSSIA

Baksh D.A., Rumyantsev P.P. "The Gendarme supervision" of a private gold mining in Siberia (1870–1880-ies): his essence, forms and problems of realization	5
Zherlitsina N.A. "Defender of oppressed Morocco": treatment of the Rif War question in the Soviet Union in the 1920th	11
Kornoukhova G.G. The Higher Attestation Commission activities during the pre-war period of Stalinism	18
Sheremetyeva D.L. Professor without education: social lifts of the Russian society during the first half of the XX century in the D.I. Rosenberg's career	29
Ivanov A.G., Bezrodny K.E. The fate of lieutenant-general N.E. Bredov in emigration in Bulgaria	38
Koreniuk V.M., Suslov A.B. Everyday life of children of "enemies of the people" during the Great Patriotic War: The case of the Molotov region	44
Stoletova A.S. The role of libraries in the organization of cultural and leisure spheres of the population of European North of Russia in 1950–1960 (On the example of the Arkhangelsk and Vologda regions)	53

PROBLEMS OF WORLD HISTORY

Vakulev S.A. Features of the eastern policy of Rome in II century A.D.	60
Mityurova D.S. On the question of continuity of ideas of Jean Bodin in a treatise by Degory Wheare	65
Morozov S.V. To the question of military-political cooperation between Poland and Germany against the USSR (1933–1935)	70
Makutchev A.V. Experience in solving problems of Mauritanian refugees in Senegal River Valley	79
Belov V.B., Kolesova O.V., Pomorina I.V., Oplakanskaya R.V. «Town and gown»: University in the city of socio-economic and cultural-historical space of Europe (for example of Great Britain, Germany, France and Poland)	87

PROBLEMS OF ARCHEOLOGY, ETHNOGRAPHY AND SOCIAL ANTHROPOLOGY

Mit'ko O.A., Nikolaeva T.A. Especially of the burial rite Tashtyk' population (From anthropological analysis of cremated bones of Tashtyk monuments under stone plates in site Markelov Mys II)	98
Chekha A.N. The stone industries of layer 3ust – Kutarey site in North Angara region	106
Chekha A.M. Paleolithic sites with bifaces in Northern Aral region: problems of chronology and periodization	114
Roschupkin A.Yu. Yelets fortress at the southern boundaries Moscow state at the end to the XVI first half of the 17 th centuries. (Construction, restoration, reconstruction)	120
Procenko A.S., Sataev R.M. On the question of media vital basics Kara-abyzskoy archaeological culture	125
Burnakov V.A., Tsydenova D.T. Fetishes – As and Tileg töс'es in outlook and rituals of Khakases (end XX - middle of XX century)	134
Tekeeva L.K. Animistic concepts of Turkic peoples of the North Caucasus	140

Дашинамжилов О.Б., Лыгденова В.В. Этнодемографические процессы в Западной Сибири в постсоветский период (1989–2010 гг.)	144
Кривоногов В.П. Этнические процессы у кетов в начале XXI в. (опыт интервальных исследований)	152

РЕЦЕНЗИИ И НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Крестьянников Е.А. Рецензия : Кононенко А.А. Тюмень на рубеже веков: город и его жители в 1900–1917 гг. Тюмень : ИД «Титул», 2014. 132 с.: 4 ил.	162
Чуркин М.К. Рецензия : Запорожченко Г.М. Городская потребительская кооперация в Сибири в начале XX в.: поиск идентичности и опыт гражданского самоуправления / отв. ред. А.А. Николаев ; Ин-т истории сиб. отд-ния Рос. акад. наук. Новосибирск : Сибпринт, 2015. 540 с.	164
СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ	167

Dashinamzhilov O.B., Lygdenova V.V. Ethnical demographic processes in Western Siberia in post-Soviet period (1989–2010)	144
Krivotonogov V.P. Ethnic processes among of Kety at the beginning of the XXI century (Interval research experience)	152

REVIEWS AND SCIENTIFIC LIFE

Krestyannikov E.A. Review : Kononenko A.A. Tyumen turn of the century: the city and its inhabitants in 1900–1917. Tyumen: Publishing house «Title», 2014. 132 p.: 4 ill.	162
Churkin M.K. Review : Zaporozhchenko G.M. Of urban consumer cooperation in Siberia in the early XXth century: the search for identiti and the experience of civil self-government / ed. by. A.A. Nikolaev; Institute of history of Siberian branch of RAS. Novosibirsk : Sibprint, 2015. 540 p.	164
INFORMATION ABOUT THE AUTHORS	167